

FIESTAS EN HONOR DE NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS

PREGON 2015

Sra. Alcaldesa, Miembros de la Corporación Municipal, demás autoridades, vecinos, vecinas, amigos y amigas: buenas noches.

En primer lugar, quisiera agradecer a la Sra. Alcaldesa Doña Gladys Acuña, la invitación para ser la pregonera de las Fiestas Patronales de Nuestra Sra. de los Remedios de este año 2015. Debo decir que fue para mí una enorme sorpresa esta proposición, puesto que como ustedes saben no soy vecina de Yaiza, ni nací en esta isla tan querida para mí. Llegué aquí con mi marido hace treinta años y desde entonces este ha sido mi hogar. Los vínculos afectivos que me unen al pueblo de Yaiza son enormes pues aquí he ejercido mi labor docente a lo largo de los últimos veinte años, siendo la directora del colegio desde hace quince, lo cual me ha brindado la oportunidad de conocer bien a sus gentes.

Yo no tengo experiencia como pregonera pero dicen los entendidos que para inaugurar una fiesta correctamente, y que los oyentes no se duerman, es necesario que el discurso no se alargue demasiado, que lo bueno, si breve, dos veces bueno.

Tradicionalmente los pregones anunciaban noticias para que fuesen conocidas por todos los vecinos y también solían ser discursos con los que se iniciaba una fiesta o acontecimiento. Se espera de un pregón que diga algo novedoso y que a la vez haga memoria sobre los recuerdos.

Hoy me toca a mí desgranar unos pocos recuerdos, que como se imaginarán por mi trayectoria docente, hacen referencia a mis alumnos y alumnas, a sus familias y a los buenos maestros y otros profesionales con los que he coincidido durante estos veinte años.

Llegué al colegio de Yaiza casi por casualidad y de manera inmediata me sentí atraída por la blancura de sus casas, la belleza del paisaje, la tranquilidad del lugar y el cariño de sus gentes. Es por ello que aquí he echado raíces y no he querido cambiar de destino, pues cuando se está a gusto, las distancias no tienen importancia y se valoran otras cosas. Aquí espero jubilarme!

Son muchos los recuerdos y al echar la vista atrás y rememorar cómo era ese pequeño colegio, me sorprende de lo que ha crecido y como hemos ido evolucionado con los tiempos, convirtiéndonos en un centro moderno que ha sido y sigue siendo, pionero de gran cantidad de proyectos innovadores.

A finales de los años 90, el colegio era pequeño, y se impartía también el primer ciclo de educación secundaria. En las aulas disponíamos de pizarras , tizas y poco más. Me acuerdo también de la multicopista y las máquinas de escribir que a día de hoy han sido sustituidas por flamantes ordenadores y fotocopiadoras de última generación ,con scanner y en color . En las aulas sobreviven las pizarras pero comparten protagonismo con las nuevas, inteligentes y táctiles y conectadas a internet lo que supone una gran ventana abierta al mundo y la modernización de nuestra manera de enseñar. No había por aquel entonces parque de infantil, ni comedor, ni tampoco baño en las aulas de infantil. Por aquel entonces los alumnos de esta etapa educativa eran muy escasos y se concentraban en la misma aula alumnos de tres, cuatro y cinco años.

Hoy en día nuestros alumnos disponen de muchos más recursos digitales y es curioso ver la rapidez con que se adaptan a ellos. Las tablets , los portátiles, los teléfonos inteligentes forman parte de nuestra vida diaria y ya no concebimos que hace poco no los usáramos. Incluso he visto a alumnos pequeñitos intentar ampliar las imágenes de sus cuadernos con los dedos. Lo que a nosotros nos ha costado tanto aprender, ellos ya nacen sabiéndolo.

Muchos han sido los avances tecnológicos y de infraestructura de estos años. Quiero destacar la enseñanza de los idiomas y el proyecto bilingüe del que el centro ha sido pionero, mejorando significativamente la competencia comunicativa de nuestros alumnos. Todos valoramos hoy en día la importancia que el aprendizaje de idiomas tiene para la inserción laboral y más en un municipio eminentemente turístico como el nuestro.

La apertura del comedor escolar marcó también un antes y un después para muchas familias, facilitándoles la conciliación de la vida laboral y familiar.

Es cierto que la realidad social también ha cambiado mucho. Hace veinte años al centro acudían alumnos y alumnas del pueblo y alrededores como Femés , Las Breñas, Playa Quemada y las Casitas. Todo el mundo se conocía y formábamos como una pequeña gran familia. El colegio era pequeño, las clases poco numerosas y el trato familiar y cercano. He visto crecer y tengo la satisfacción de haber contribuido a formar a muchos niños y niñas que hoy desarrollan su labor profesional dentro y fuera del Municipio, algunos de ellos en el Ayuntamiento con el que colaboramos activamente en multitud de actividades culturales y sociales. He visto también como una niña que hace poco se sentaba en las aulas como alumna, volvía al colegio como profesora y compañera. También el curso que viene van a empezar su escolaridad en el centro varios hijos de antiguos alumnos. El paso del tiempo es inexorable y nos llena de nostalgia.

Aquí han trabajado magníficos profesionales que han contribuido de manera significativa a la mejora cultural de los alumnos del municipio. Muchos ya no están, se

han jubilado o , los más jóvenes, ejercen su labor profesional en otros lugares . Hay que recordar con cariño a dos maestras del pueblo Doña Juana y Doña Remedios , muy queridas por los vecinos del Municipio.

Hablando de personas queridas por este pueblo no podemos olvidarnos de Alfredo, nuestro conserje durante tantos años, que falleció de manera inesperada dejándonos a todos sumidos en una profunda tristeza. El representaba muchos de los valores de antaño y era como un abuelo para los niños y niñas, contribuyendo con su cariño a lograr ese ambiente de gran familia que comentaba al principio.

Los tiempos han ido cambiando y con el crecimiento turístico aumentamos aulas y alumnos, familias extranjeras se suman a las locales conformando una nueva sociedad cultural que aúna tradición y modernidad.

Yo no voy a hablarles aquí de leyes de Educación ni cambios políticos, he venido a hablarles de personas. Y de personitas. Esas que todos los días nos enseñan algo nuevo, nos hacen reír con su inocencia y nos inundan con su cariño. De verdad que una de las cosas más gratificantes de ser maestra es el cariño desinteresado de los niños y niñas a los que enseñamos cada día. Y digo enseñamos y no educamos porque la educación es tarea primordial de las familias. Los maestros contribuimos a ello, por supuesto, y somos trasmisores de conocimiento, de normas y de cultura. Pero la tarea de educar es compleja y hace falta la colaboración de todo el pueblo. Alguien dijo una vez que para educar a un niño hace falta una tribu entera. Y es cierto.

Un pueblo que invierte en la educación de sus vecinos, apuesta por el futuro de sus jóvenes para conducirlos a un mejor nivel de vida y bienestar. La principal finalidad de la educación debe ser el pleno desarrollo del ser humano y a este desarrollo debemos contribuir todos los miembros de la comunidad educativa. Nuestros niños y niñas son nuestro futuro.¡ Seamos una tribu!

En este aspecto tan importante de la educación tengo que destacar y mostrar mi agradecimiento por la colaboración que siempre he tenido por parte del Ayuntamiento, Servicios Sociales, la policía local de Yaiza, bomberos , Protección Civil y los distintos Concejales , que desde su área han contribuido a complementar nuestras tarea ayudándonos a organizar diversas actividades de carácter cultural, social, lúdico o de autoprotección.

Ya de por sí este salón de la Casa de la Cultura Benito Pérez Armas está repleto de recuerdos entrañables. Aquí hemos celebrado fiestas de navidad, carnaval y fin de curso. Ha sido lugar de encuentros festivos como el que ahora nos ocupa. Hemos compartido muy buenos momentos y seguro que muchos de ustedes habrán

participado en nuestros bailes, canciones, murgas y diversas celebraciones de carácter cultural.

También ha sido lugar de despedida de nuestros alumnos de sexto. Un momento siempre emotivo en el que más de uno, entre los que me incluyo, habrá dejado escapar alguna lágrima de nostalgia pues las despedidas son siempre dolorosas.

De las fiestas que más he aprendido he de destacar las del Día de Canarias. Gracias a la colaboración de padres, madres, abuelos y abuelas pudimos empaparnos de las tradiciones locales, historias del pueblo, cuentos populares, artesanía, elaboración de queso, pan y gofio y, cómo no, degustar los maravillosos productos de la tierra. Gracias a todos ustedes por enseñarme tanto.

El lenguaje y el habla canaria también han calado hondo en mi manera de expresarme. Llevo aquí muchos años. Más de la mitad de mi vida y los siento como míos. Palabras insustituibles como chinijo, tolete, chacho, pelete o novelero salpican mi vocabulario llenando de significado muchas expresiones diarias y ya no podría prescindir de su uso. Mis preferidas son enralado y desinquieta. Sobre todo esta última que expresa muy bien lo que hoy llamamos técnicamente “hiperactivo”, aunque está clarísimo cuando decimos : Ese chinijo es muy desinquieta. O está enralado. O agüita con el chinijo.

Gracias de corazón por todas estas aportaciones tan valiosas. Todavía pienso seguir aprendiendo mucho de ustedes.

Podría contarles aquí muchísimas anécdotas que nos ocurren cada día con los niños. Es emocionante a principio de curso ver llegar a los alumnos de tres años. Vienen asustados y preguntan constantemente cuando viene mamá o papá. A veces lloran y no saben muy bien que hacen aquí. Pero es precioso ver cómo van conformando su mundo de amiguitos y amiguitas y descubriendo miles de cosas cada día. La profe lo sabe todo!!!...Si ellos supieran que la profe también está asustada al principio. Pronto, muy pronto, se forma un vínculo mágico que crece y se desarrolla y a veces dura para siempre. ¿Quién no se acuerda con cariño de sus primeros maestros y maestras?

Pues eso, para mí, es la esencia. Que mis alumnos y alumnas me recuerden con cariño y me lleven en su corazón como yo llevo a cada uno de ellos. Sus pasitos han dejado huella en mi camino.

Y no puedo terminar este pregón sin hacer referencia al asunto que nos ocupa: Las Fiestas de Yaiza en honor a La Virgen de los Remedios , su patrona, que preservó al pueblo de su destrucción por las erupciones volcánicas.

Es tiempo de fiesta y diversión y estoy segura de que todos pondremos nuestro empeño para disfrutarlas con la mayor ilusión.

¡Vivan las fiestas del pueblo!

¡Viva la Virgen de Los Remedios!

¡Viva Yaiza y sus gentes!

María Teresa Villaverde Vilarelle

Yaiza - 2015